
ЗАЯВКА НА УЧАСТИЕ В ТВОРЧЕСКОМ КОНКУРСЕ 
«ЖУРНАЛИСТСКАЯ ВЕСНА – 2025» 

 
СПЕЦИАЛЬНАЯ НОМИНАЦИЯ «Экономика и бизнес» 

 
Редакция газеты «АиФ-Прикамье» предлагает к рассмотрению жюри 
XXVIII краевого фестиваля региональной прессы Прикамья 
«Журналистская весна – 2025» публикации корреспондента Вервильской 
Ирины Игоревны. 

 Ирина Вервильская — талантливый и 
перспективный журналист, работающий в 
редакции газеты «АиФ-Прикамье» с 2020 года. 
За это время она успела зарекомендовать себя 
как внимательный, глубокомыслящий и 
увлечённый своим делом специалист.  

Материалы Ирины Вервильской на социальные, 
экономические, культурные и др. темы 
регулярно публикуются как на страницах газеты, 

так и на интернет-ресурсе, неизменно вызывая живой отклик у читателей. 
Хочется отметить умение Ирины замечать детали и выстраивать 
логические причинно-следственные связи, проверять факты, оперативно 
готовить материалы.   

На фестиваль «Журналистская весна – 2025» в номинации «Экономика и 
бизнес» представляем следующие публикации: 

1. Разглядеть в проблемах возможности. Как развивается 
промышленность Прикамья, еженедельник «Аргументы и Факты» № 
42. АиФ-Прикамье 16/10/2024, https://perm.aif.ru/economic/razglyadet-
v-problemah-vozmozhnosti-kak-razvivaetsya-promyshlennost-prikamya 

2. Хранить или тратить? Эксперты дали прогноз по ключевой ставке и 
инфляции, еженедельник «Аргументы и Факты» № 49. АиФ-
Прикамье 04/12/2024, https://perm.aif.ru/economic/details/hranit-ili-
tratit-eksperty-dali-prognoz-po-klyuchevoy-stavke-i-inflyacii  

3. Дело за малым. В каких сферах выгодно открывать бизнес, 
еженедельник «Аргументы и Факты» № 21. АиФ-Прикамье 
22/05/2024, https://perm.aif.ru/economic/details/delo-za-malym-v-kakih-
sferah-vygodno-otkryvat-biznes  
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После введения антирос-
сийских санкций экономика 
России в целом и Пермского 
края в частности перестро-
илась. Предприятиям при-
шлось искать новых пос-
тавщиков, рынки сбыта. У 
населения в свете закрытых 
границ и отсутствия неко-
торых товаров изменились 
интересы и предпочтения. 
Как сейчас чувствует себя 
пермский бизнес? Какие ни-
ши самые перспективные для 
открытия своего дела? Об 
этом рассказали эксперты. 

ВРЕМЯ ПРОБЛЕМ И 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Казалось бы, у бизнеса в 
последние годы трудные време-
на, и количество предприятий 
должно было бы сократиться. 
Однако, по словам экспертов, 
наблюдается обратная тенден-
ция. 

– Произошло увеличение 
числа предприятий малого и 
среднего бизнеса, а также са-
мозанятых граждан. Эта кар-
тина характерна не только для 
Пермского края, но и в целом 
для России. Но в Прикамье, 
считаю, это проявляется чуть 
ярче, чем в остальной части 
страны, благодаря правильным 
мерам поддержки бизнеса (они 
предусматривают обучение 
предпринимателей, льготы, 
субсидии, возможность полу-
чать гранты, работать с круп-
ными участниками рынка и 
т. д.). Мы находимся в лидерах 
по увеличению числа субъектов 
малого и среднего предприни-
мательства. Необходимо пом-
нить, что любой кризис – это 

время не только проблем, но 
и открывающихся возможнос-
тей. И ситуация с пермским 
бизнесом, на мой взгляд, доста-
точно ярко иллюстрирует это 
выражение, – говорит старший 
преподаватель кафедры эконо-
мики и финансов Пермского 
Политеха Юлия Стародумова.

Малый и средний бизнес как 
раз воспользовался новыми 
возможностями. Что касается 
крупных предприятий (речь в 
основном об экспортоориенти-
рованном крупном бизнесе, к 
примеру, производителях мине-
ральных удобрений, химии), из-
за необходимости выстраивать 
новые логистические схемы, 
увеличивать затраты на произ-

водство, искать поставщиков и 
потребителей своей продукции 
они несколько снизили показа-
тели. Но серьёзно промышлен-
ные гиганты не пострадали из-
за большого запаса прочности, 
считает эксперт. 

КУДА ПОДАТЬСЯ?

Иностранные IT-ком-
пании ушли из России. Но 
отечественные предприятия 
по-прежнему нуждаются в 
программном обеспечении. 
Одни только мобильные при-
ложения сейчас используются 
буквально для всего: от заказа 
продуктов до отслеживания па-
раметров здоровья и контроля 

за производственным процес-
сом на предприятиях. Отсюда 
необычайно высокий спрос на 
IT-разработки. Эта сфера одна 
из самых перспективных. 

Границы многих стран за-
крыты для российских ту-
ристов. Железнодорожные и 
авиационные перевозки по-
дорожали. В свете этих собы-
тий бурно развивается внут-
ренний туризм, в том числе 
экологический (организация 
глэмпингов, пляжей, горно-
лыжных курортов, стоянок для 
палаток, кемпингов), а также 
гостиничное и санаторно-ку-
рортное дело.  

Также, по словам эксперта, 
можно построить успешный 
бизнес в сферах, связанных с 
дополнительным образовани-
ем детей, спортом, здоровым 
образом жизни и правильным 
питанием (эти тренды сейчас 
на пике популярности), орга-
низацией досуга. 

– При этом для того, чтобы 
занять самые удачные ниши 
в крае, как мне кажется, вре-

мя несколько упущено. На-
пример, последние два года в 
Перми бурно шла подготов-
ка к трёхсотлетию. Огромное 
количество малых и средних 
предприятий участвовало в 
организации и реализации раз-
ных мероприятий, связанных с 
юбилеем. Нужно было изгото-
вить массу буклетов, реклам-
ных щитов, малых форм и т. д. 
Ниша культурных событий и 
ивентов, наверное, уже не бу-
дет так бурно развиваться, как 
раньше, – говорит Юлия Ста-
родумова. 

В сфере розничной торговли 
тоже наблюдается некоторый 
спад, так как всё больше пот-
ребителей уходит на маркет-
плейсы и делает выбор в пользу 
онлайн-заказов. 

КОМУ ПРОЩЕ ВЫЖИТЬ

Что будет происходить в 
экономике дальше, зависит от 
огромного количества факто-
ров. Среди них есть те, кото-
рые просчитать очень сложно. 
Это, например, ситуация на 
внешнеполитической арене. У 
предприятий какого калибра 
больше шансов выжить? 

– У крупных предприятий, 
безусловно, больше запас пла-
вучести. Но в то же время они 
более инертные, им сложно 
быстро подстроиться под но-
вые экономические условия. 
Негативные последствия могут 
проявиться через пару лет, если 
ситуация не изменится и сохра-
нятся проблемы с логистикой, 
поиском новых поставщиков 
и рынков сбыта, а курс долла-
ра продолжит расти, – считает 
экономист.

У малого бизнеса перспек-
тивы более оптимистичные, 
считает специалист, так как он 
может оперативно перестраи-
ваться и реагировать на нужды 
населения и крупного бизнеса. 

ДЕЛО ЗА МАЛЫМ
В каких сферах выгодно открывать бизнес

Доцент ка-
федры «Ин-
формационные 
технологии и 
автоматизиро-
ванные систе-
мы» Пермского 
Политеха Да-
ниил Курушин:

– То, что принято называть 
искусственной нейронной се-
тью (ИНС), появилось ещё в 
1960-е годы. 

Сейчас наблюдается тре-
тий или четвёртый (смотря 
как считать) бум нейросете-
вых технологий. Общее число 
разных архитектур (нейросе-
тей. – Авт.) очень велико, 
разработчики создают но-
вые чуть ли не ежедневно. 
Больших, принципиально 
новых – меньше. Но одна и 
та же архитектура, обученная 
на различных данных, будет 
работать по-разному. Бизнес 
может использовать в работе 
любые ИНС, которые его ус-
троят. Но лучше применять 
свои вычислительные мощ-

ности, а не зависеть от пос-
тавщиков услуг. 

В каких областях нейро-
сети могут помочь бизнесу? 
ИНС в некотором роде ав-
томатизирует создание про-
граммных инструментов. Их 
применение может позволить 
сэкономить на разработке уз-
коспециального программно-
го обеспечения (ПО). Другое 
дело, что многое из того, что 
нужно бизнесу, уже создано и 
внедрено. И там, внутри этих 
продуктов, вполне могут ис-
пользоваться нейросети или 
их аналоги. Например, ма-
шинный перевод или инфор-
мационный поиск. Разумеет-
ся, не стоит отказываться и от 
новых архитектур. Они могут 
помочь с оформлением доку-
ментации, поиском в ней, рас-
познаванием изображений, 
ситуаций на производстве. 
Например, снабженная ИНС 
камера способна увидеть, что 
сотрудник нарушает технику 
безопасности и предупредить 
об этом. Другая нейросеть 

может проверить документ на 
наличие фактических ошибок. 
Третья – проанализировать 
сетевой трафик и предупре-
дить о компьютерных атаках. 

Главное – помнить, что 
нейросеть – лишь программа. 
И за ней всегда стоят люди. 
Если услуги ИНС заказыва-
ются у некоторого провай-
дера, он получает доступ к 
вашим данным. А когда не-
сколько организаций работа-
ют с одним провайдером ней-
росетевых услуг – все данные 
оказываются «перемешаны» 
в памяти нейросети. Поэто-
му, если ситуация позволяет, 
надо вкладывать в развитие 
собственной инфраструк-
туры для выполнения таких 
программ. И не считать ИНС 
«панацеей». Надо аккуратно 
подходить к тому, какие зада-
чи отдавать искусственному 
интеллекту, а какие – остав-
лять за человеком. Критерий 
тут – экономическая эффек-
тивность при заданном качес-
тве услуг.

           КОММЕНТАРИЙ
КАК ИСПОЛЬЗОВАТЬ НЕЙРОСЕТИ?  

С т а р ш и й 
п р е п о д а в а -
тель кафед-
ры мировой и 
региональной 
э к о н о м и к и , 
экономичес-
кой  теории 
ПГНИУ Ве-

роника Федосеева:
– Системный кризис 

обычно сопровождается вы-
соким уровнем безработицы, 
чего мы явно не наблюдаем. 
Но реальные доходы насе-
ления, разумеется, сокра-
щаются в период санкций и 
наращивания военных расхо-
дов. Так всегда работает мо-
билизационная экономика, 

она требует затянуть пояса. 
В Пермском крае все относи-
тельно неплохо, так как мно-
гие оборонные предприятия 
получили госзаказы. Есть 
работа и хорошие заработки. 
Малому бизнесу, конечно, 
нелегко, поскольку снижает-
ся платёжеспособный спрос. 
Но на «хлеб и зрелища» он 
останется всегда, хоть и не та-
кой большой. Полагаю, будут 
востребованы разнообразные 
услуги по ремонту всего и вся. 
Снова увеличивается интерес 
к пошиву одежды. «Золотые 
руки» вырастут в цене. Также 
будут востребованы грузопе-
ревозки и производство тары 
для них.

           МНЕНИЕ  ЭКСПЕРТА
КРИЗИС ИЛИ НЕТ?

В СФЕРЕ РОЗНИЧНОЙ 
ТОРГОВЛИ НАБЛЮДАЕТСЯ 
СПАД, ТАК КАК ВСЁ БОЛЬШЕ 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ УХОДИТ 
НА МАРКЕТПЛЕЙСЫ.

Юбилей города и санкции открыли новые возможности для предпринимателей.
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Масштабный и сложный 
механизм – промышлен-
ность – стоит в основе раз-
вития экономики региона. 
От того, насколько чётко и 
исправно он работает, за-
висит будущее Прикамья. 
В последние годы механизм 
пришлось серьёзно перенала-
живать в связи с событиями, 
которые имели глобальный 
характер. Что сейчас пред-
ставляет собой эта отрасль?

ЧТО В ОСНОВЕ?

У промышленности края есть 
своё лицо. Основные отрасли: 
химическая, нефтехимическая, 
нефтяная, лесная, чёрная и цвет-
ная металлургия, машиностро-
ение. 

– Есть объ-
ективные при-
чины для такой 
«расстановки 
сил». Это пре-
жде всего наша 
богатая природ-
но-ресурсная 
сырьевая база. 

Развитие добывающих произ-
водств всегда было основным. 
При этом с 2021 г. наблюдает-
ся другая тенденция. При сни-
жении скорости развития до-
бывающего производства мы 
видим существенный скачок 
обрабатывающих производств: 
темпы прироста в 2021-2022 г., 
по официальным данным, со-
ставили 8,6%. Это было вызвано 
множеством внешних факторов. 
В их числе поступающие на обо-
ронные предприятия госзаказы, 
развитие внутреннего российс-
кого рынка, востребованность 
именно пермской продукции 
обрабатывающих производств 
по причине ухода иностранных 

компаний из страны. Это очень 
хорошая тенденция. С 90-х го-
дов власти Прикамья осознава-
ли необходимость «соскочить 
с нефтяной иглы» и начать со-
здавать продукцию с высокой 
добавленной стоимостью. И 
сейчас внешние условия этому 
благоприятствуют, – расска-
зывает кандидат экономических 
наук, доцент кафедры мировой и 
региональной экономики, эконо-
мической теории ПГНИУ Оксана 
Буторина. 

По словам эксперта, ещё 
одна важная и позитивная тен-
денция – развитие электроэнер-
гетики. Прикамье относится к 
немногим регионам, которые 
могут экспортировать элект-

роэнергию (сейчас это 10% от 
выработанной в регионе). Но в 
коробке или цистерне такой то-
вар не отправишь. Необходимо 
серьёзно вкладываться в инфра-
структуру (ЛЭП). Это недёшево, 
но очень перспективно, считает 
Оксана Буторина. 

ПЛЮСЫ, МИНУСЫ 

Среди особенностей промыш-
ленности края, перед которыми 
экономисты ставят плюс: разви-
тая инфраструктура (есть желез-
ные и автомобильные дороги, 
водные пути, аэропорт, трубоп-
роводы), привлечение инвести-
ций в инновационные проекты, 
а также многопрофильность.  

– Мы можем заниматься 
практически чем угодно. Это-
му способствуют природно-сы-
рьевая и научная базы. Вузами 
охватываются практически все 
направления промышленного 
производства края (от фарма-
кологии до нефтехимии). Так-
же в числе наших особенностей 
высокий уровень взаимосвязи с 
соседними регионами и наличие 
элементов производственной 
кооперации, особенно в сель-
ском хозяйстве, когда создаются 
сырьевые основы для перераба-
тывающих производств – сцеп-
ки между предприятиями, – го-
ворит Оксана Буторина.

Есть и особенности промыш-
ленности края со знаком минус. 
Это зависимость отрасли от сы-
рьевых ресурсов, загрязнение 
окружающей среды в результа-
те деятельности предприятий, 
устаревшее оборудование (это 
снижает конкурентоспособ-
ность) и нехватка средств на 
модернизацию.  

– В числе минусов и то, что 
из всех промышленных узлов 
в регионе активно развивается 
только Пермский. Пока он рас-
ширяется, огромные трудности 
испытывают Кизеловско-Гу-
бахинский и Лысьвенско-Чу-
совской. Это может привести 
к тому, что в муниципалитетах 
не будет рабочих мест, начнётся 
отток населения. В ближайшие 
годы вряд ли ситуация изме-
нится, как бы страшно это не 
звучало. Однако сейчас в Рос-
сии внедряется «Региональный 
инвестиционный стандарт 3.0». 
Документ очень важен. В его 
рамках муниципалитеты долж-
ны разработать инвестицион-
ные проекты в соответствии с 
целями своего стратегического 
развития для привлечения биз-
неса на территорию, причём не 
только пермского. Стандарт от-
кроет большие возможности, но 

это, к сожалению, перспектива 
даже не пяти ближайших лет, – 
рассказывает Оксана Буторина. 

В качестве насущных проблем 
промышленности края эконо-
мисты выделяют лишь точечное 
наращивание научного потен-
циала (в основном в химической 
отрасли и точном приборостро-
ении), отсутствие возможности 
у многих предприятий быстро 
перейти на производство высо-
котехнологичной и наукоёмкой 
продукции, отдаленность сроков 
получения экономического эф-
фекта от работы инновационно-
го территориального кластера. 

ГОЛОДАЮЩИЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ

Другая проблема, с которой 
в последние годы столкнулись 
предприятия края – острый кад-
ровый голод. Почему сложилась 
такая ситуация? 

– На мой взгляд, основная 
причина дефицита кадров – 
демографически провальные 
90-е годы. Ещё тогда специа-
листы прогнозировали, что из-
за снижения рождаемости бу-
дет нехватка рабочих рук в 20-х 
годах XXI в., – говорит Оксана 
Буторина. – Вторая причина за-
ключается в том, что работода-
тели не ценят сотрудников. Это 
проявляется в низких зарплатах, 
высоких требованиях к соиска-
телям «на входе» при нежелании 
тратить на их обучение время и 
деньги. Простой пример: моло-
дой педагог приходит в школу, 
отрабатывает три месяца и го-
ворит, что это не для него. Ра-
ботодатель отвечает: «Ок, мы не 
держим». А следовало бы разо-
браться, какие способности есть 
у молодого специалиста, и пред-
ложить ему другую вакансию в 
той же организации. Возможно, 
и не педагогическую. 

По последним данным, на ра-
бочие профессии в Прикамье на 
данный момент приходится 25% 
вакантных мест, на специаль-
ности из сферы продаж и произ-
водственного сектора – по 21%, 
на строительную отрасль – 19%, 
на транспортную – 12%. Отчас-
ти такая ситуация сложилась 
из-за того, что многие работо-
датели завышают требования к 
соискателям. Берут в основном 
людей с опытом. Но тенденция 
начинает меняться. Всё чаще ра-
ботодатели смотрят не на опыт, 
пол и возраст соискателя, а на 
его способности. Также, по сло-
вам экспертов, кадровый голод 
заставил некоторые пермские 
предприятия улучшить условия 
труда.

По прогнозам специалистов, 
последствия низкой рождаемос-
ти в 90-х годах мы перестанем 
ощущать примерно через семь 
лет. А уже через 10 лет при неко-
торых условиях может возник-
нуть переизбыток рабочей силы. 

РАЗГЛЯДЕТЬ В ПРОБЛЕМАХ ВОЗМОЖНОСТИ
Как развивается промышленность Пермского края

С т а р ш и й 
п р е п о д а в а -
тель кафедры 
« Э к о н о м и -
ка и финан-
сы» ПНИПУ 
Юлия Старо-
думова: 

– Думаю, 
положение в промыш-
ленности в ближайшем 
будущем можно охарак-
теризовать выражением 
«от шока – к адаптации». 
Ожидается, что после бума 
2023-2024 гг. произойдёт не-
которое замедление темпов 
роста. Сейчас индекс про-
мышленного производства 
самый высокий в регионе с 
2015 г. Но бурный рост всег-
да сменяется периодом ста-
бильности. Безусловно, для 
промышленников остаётся 
серьёзным риск, связанный 
с повышением ЦБ ключевой 
ставки, что может негативно 
сказаться на инвестициях в 
производство. Поддержка 

промышленных предпри-
ятий краевыми властями 
существенна, но она небез-
гранична. И вливание суб-
сидий будет замедляться и 
становиться всё более точеч-
ным. Перспективным и по-
зитивным трендом остаётся 
налаживание новых связей с 
регионами и другими стра-
нами, где есть потребители 
продукции добывающей, 
нефтяной и химической 
промышленности, машино-
строения. Можно отметить 
интереснейший тренд. В 
2023 г. в крае побывало поч-
ти 90 тыс. промышленных 
туристов, которые посетили 
65 предприятий: от нефте-
добывающих и целлюлозно-
бумажных до кондитерских 
и выпускающих игрушки. 
Безусловно, борьба за со-
хранение и привлечение че-
ловеческого капитала будет 
основным трендом для про-
мышленных предприятий 
региона.

           КОММЕНТАРИЙ

Д о к т о р 
экономичес-
к и х  н а у к , 
п р о ф е с с о р , 
зав. кафедрой 
«Экономика 
и финансы» 
ПНИПУ Ири-
на Ёлохова: 

– Автоматизация и робо-
тизация производства мо-
жет иметь положительные 
и отрицательные последс-
твия. Среди первых – рост 
уровня производительности 
(ведь роботам не требуется 
отдых), улучшение качества 
продукции. В долгосрочной 
перспективе снижаются за-
траты на оплату труда. При 
этом производство становит-
ся более гибким, поскольку 
современную технику мож-
но быстро перенастроить под 
выпуск другой продукции. 
Это позволяет адаптировать-
ся к изменениям на рынке. 
Могут быть и отрицательные 
последствия. Это, к примеру, 

высокие первоначальные за-
траты. Специалисты нашей 
кафедры рассчитывали смету 
проекта по роботизации для 
крупного пермского пред-
приятия. Она окупилась бы 
через 20 лет, но первоначаль-
ные затраты исчислялись бы 
сотнями миллионов рублей. 
Никто не будет так долго 
ждать возвращения средств. 
Значительные расходы могут 
быть и в связи с необходимос-
тью обучить персонал рабо-
те на новом оборудовании. 
Другие вероятные отрица-
тельные последствия: сокра-
щение числа рабочих мест, 
зависимость предприятия от 
оборудования (сбой способен 
остановить производство). 
Решение о необходимости 
автоматизации и роботиза-
ции зависит от обстоятельств 
на конкретном предприятии. 
Важно провести тщательный 
анализ затрат и выгод, рас-
смотреть альтернативные 
меры.

           МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
КАКОВ ПРОГНОЗ? АВТОМАТИЗАЦИЯ – ВЫХОД?

ОСНОВНАЯ ПРИЧИНА 
ДЕФИЦИТА КАДРОВ – 
НИЗКАЯ РОЖДАЕМОСТЬ 
В 90-Е ГОДЫ, ГОВОРЯТ 
ЭКСПЕРТЫ. 

В последние годы предприятиям пришлось искать новых поставщиков 
и покупателей.
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Во время пандемии коро-
навируса многомиллионные 
контракты на поставку ме-
дицинского оборудования в 
Пермском крае получали хо-
рошие знакомые чиновника, 
отвечавшего за госзакупки. 
С одним из них они вместе 
ездили отдыхать, а с другим 
даже имели религиозные от-
ношения. Когда в хитроспле-
тениях его личной и духовной 
жизни начала разбираться 
краевая прокуратура, муж-
чина ушёл с должности по 
собственному желанию, но в 
ведомстве через суд добились 
изменения причины уволь-
нения.

ФСБ НАШЛА ДРУЗЕЙ

В начале 2023 г. прокурату-
ра Пермского края заинтересо-
валась деятельностью Романа 
Чепкасова – с апреля 2020 г. 
он возглавлял государственное 
автономное учреждение Перм-
ского края «Краевой центр за-
купок» (КЦЗ). Организация 
подведомственна непосредс-
твенно региональному Мин-
закупок.

Через КЦЗ и его директора 
Чепкасова в 2020-2022 годах 
проходили договоры на пос-
тавки различных медицинс-
ких изделий. Времена были 
коронавирусные, изделий та-
ких требовалось немало, так 
что суммы закупок были вну-
шительными. На некоторые 
из них и обратили внимание в 
прокуратуре – по поступившей 
из ФСБ информации, эти до-
говоры заключали с друзьями 
директора КЦЗ.

Проверка выявила, что до-
говоры, заключённые с двумя 
юридическими лицами, имели 
признаки конфликта интере-
сов: по данным прокуратуры, 
директор КЦЗ был знаком с 
руководителями этих компа-
ний и имел личную заинтере-
сованность.

26 апреля 2023 г. прокурату-
ра внесла главе регионального 
Министерства закупок пред-
ставление об устранении нару-
шений. Но вскоре выяснилось, 
что 25 апреля Роман Чепкасов 
покинул должность по собс-
твенному желанию.

Не согласившись с форму-
лировкой увольнения Чепка-
сова, прокуратура обратилась 
с иском в суд, потребовав ука-
зать, что он уволен в связи с 
утратой доверия из-за много-
численных коррупционных 
нарушений. 

По результатам проверки, 
изложенным в решении суда, 
за 2020-2022 гг. КЦЗ заключил 
более 40 договоров на поставку 
медицинских товаров с ООО 
«Фармстав» на общую сум-
му более 662 млн руб. Сейчас 
организация в процессе бан-
кротства, РБК-Пермь упоми-
нал о ней, к примеру, в связи 
с уголовным делом о поставке 
фальшивых медицинских ха-
латов в больницы Прикамья.

Во время прокурорской 
проверки в феврале 2023 г. 
Роман Чепкасов не скрывал, 
что с директором и учредите-
лем предприятия «Фармстав» 
Сергеем Бородулиным знаком 
с 2020 г., они вместе отмечают 
дни рождения и другие праз-
дники, а в мае 2022 г. вместе 
ездили семьями на поезде в 
Псков, где отдыхали в ресто-
ранно-гостиничном комплексе 
«Двор Подзноева» (этот факт 
подтвердила компания-учре-
дитель гостиницы).

«Сам по себе факт знакомс-
тва с директором компании 
«Фармстав», несколько встреч 
в общих компаниях в связи с 
наличием общих друзей, а так-
же проезд в одном железнодо-
рожном транспорте и краткос-
рочное проживание в одной 
гостинице совместно с общими 
знакомыми не могут устанав-
ливать наличие конфликта ин-
тересов», – решил Ленинский 
районный суд города Перми.

ИСПОВЕДЬ ОТКРЫЛА 
ТАЙНУ

Ещё с одной компаний, 
ООО «Вектор», отношения 
Романа Чепкасова оказались 
в определённом смысле даже 
ближе, чем с ООО «Фармс-
тав». С зарегистрированной в 
Перми фарм компанией в 2021-
2022 годах КЦЗ заключил бо-
лее десяти договоров на сум-
му свыше 20 млн руб., причём 
«Вектор» выступал единствен-
ным поставщиком.

Все эти договоры со сторо-
ны заказчика подписал Роман 
Чепкасов, а со стороны пос-
тавщика – директор и учреди-
тель «Вектора» Николай Чу-

гайнов. Из объяснений обоих 
подписантов, данных во время 
проверки, прокуратуре стал 
известен сюжет, достойный 
притчи.

9 апреля 2023 г. Роман Чеп-
касов пришёл поговорить со 
знакомым священником в 
храм в д. Тюлени Нытвенского 
городского округа – его бого-
служения он посещал несколь-
ко раз в течение 2022-2023 гг. 
После службы он остался для 
исповеди и беседы. В числе 
проблем, гнетущих чиновника, 
была прокурорская проверка 
из-за договоров между КЦЗ и 
ООО «Вектор», о чём он и по-
ведал священнослужителю.

Каково же, вероятно, было 
удивление директора КРЦ, 
когда оказалось, что его ду-
ховник и есть директор ООО 
«Вектор»! Священнослужи-
тель, надо полагать, тоже был 
ошеломлён: ведь, как следует 
из объяснений обоих, лично 
при подписании договора они 
не встречались.

Таким образом, иерей Ни-
колай оказался владельцем 
фармацевтической компании 
Николаем Чугайновым, а зна-
комый священнику с 2020 г. 
прихожанин по имени Роман – 
главой «Краевого центра заку-
пок» Романом Чепкасовым.

На следующий же день после 
этого откровения, как следу-
ет из объяснений Чепкасова, 
он уведомил работодателя (то 
есть Министерство по регули-
рованию контрактной систе-
мы в сфере закупок Пермского 
края) о возможном конфликте 
интересов, а через две недели 
уволился по собственному же-
ланию.

Объяснения Николая Чу-
гайнова и Романа Чепкасова 
сошлись, то же самое Чепкасов 
рассказал во время заседания, 
так что Ленинский районный 
суд Перми и в этом случае при-
шёл к выводу об отсутствии 
конфликта интересов.

Прокуратура решение обжа-
ловала.

НАЧИНАЛИ ПОМОЛЯСЬ
Чиновник заключал госконтракты со своим духовником

Компания проходила по уголовному делу по поставке фальсифицированных медицинских халатов во 
время пандемии.
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По прогнозам специа-
листов, декабрь в этом году 
будет сравнительно тёп-
лым. На это указывают все 
данные, говорят эксперты. 
При этом вторая половина 
месяца ожидается ощутимо 
холоднее первой.

По некоторой информа-
ции, на севере Пермского 
края декабрь обещает быть 
на 4°С теплее нормы. На юге 
прогнозируют не такое боль-
шое отклонение – на 2,5-
3,5°С. 

– По дан-
ным Северо-
Евразийского 
климатическо-
го центра, ме-
сяц может быть 
теплее нормы 
на 2-3°С. Это 
значит, что в 

Перми средняя температура 
декабря окажется на уровне 
около -8°С или немного вы-
ше, – рассказал доцент кафед-
ры картографии и геоинформа-
тики ПГНИУ Андрей Шихов.  

По его словам, осадков на 
юге региона может быть мень-
ше нормы, а на севере – боль-
ше. Начался месяц с очень 
тёплой погоды (в первые пять 
дней температура воздуха бу-
дет на 7-8°С выше). 

– Далее 5 декабря пройдёт 
холодный фронт. Прикамье 
попадёт под влияние антицик-
лона. С 6 декабря установят-
ся умеренные морозы. Ночью 
столбик термометра опустится 
до -8… -13°С. Под влиянием 
антициклона ожидаются не-
сколько дней умеренно мороз-
ной погоды с прояснениями 
и без осадков. Холоднее всего 
может быть на юге и востоке 
региона (по ночам до -15… 
-20°С), – сообщил Андрей 
Шихов. 

В краевом центре темпе-
ратура воздуха ночью может 
упасть до -15°С. Днём обеща-
ют -10°С. До конца первой 
декады осадков будет мало. 
На юге снежный покров, ве-
роятно, увеличится на 5 см. 
Зато на севере может выпасть 
до 15 мм снега. В центре и на 
юге Прикамья более сущест-
венные снегопады пройдут в 
начале второй декады месяца, 
когда отступит антициклон. 

 – В целом первая полови-
на декабря может быть очень 
тёплой в противовес ано-
мальным морозам 2023 г. В 
прогнозе на вторую половину 
месяца много неопределён-
ности. Но следует полагать, 
что она будет существенно 
холоднее. На Урал проникнет 
арктический воздух с севера 
или северо-запада, – говорит 
Андрей Шихов. – Поэтому в 
третьей декаде температура 
воздуха может быть близка к 
норме. Вероятны арктичес-
кие вторжения и первые су-
щественные морозы до -20… 
-25°С. При этом ожидается 
избыток осадков. Последние 
два года у нас в третьей дека-
де были довольно серьёзные 
оттепели, наблюдались тем-
пературные рекорды. Третий 
год подряд это вряд ли пов-
торится.

ПОГОДА

– Суд апелляционной 
инстанции отменил реше-
ние Ленинского районного 
суда Перми, – рассказали в 
пресс-службе прокуратуры 
Пермского края. – Выявле-
ны факты непринятия мер к 
урегулированию конфликта 
интересов директором госу-
дарственного учреждения в 
сфере закупок при заключе-
нии с организациями, руко-
водителями которых явля-
лись лица, состоявшие с ним 

в иных близких отношениях, 
более 50 договоров на сумму 
свыше 650 млн руб.

Судебная коллегия крае-
вого суда вынесла решение о 
возложении на региональное 
Министерство по регулиро-
ванию контрактной системы 
в сфере закупок обязанности 
изменить формулировку и ос-
нование увольнения руково-
дителя учреждения, указав на 
утрату доверия. Решение суда 
вступило в законную силу. 

           КОММЕНТАРИЙ
УТРАТА ДОВЕРИЯ
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